

# Iglesia en Jaca

## Jornada Mundial de los Pobres

# «¿No lo ves?»

Celebramos ya la octava Jornada Mundial de los Pobres convocada por el papa Francisco con el profundo deseo de que pongamos en el centro de nuestra misión a los preferidos de Dios, los últimos, los descartados, los más pobres de las diferentes sociedades del mundo. Bajo el lema «La oración del pobre sube hasta Dios», se nos invita a descubrir la oración como camino para entrar en comunión con ellos y compartir su sufrimiento. Iglesia en Aragón se fija hoy en las Conferencias de San Vicente de Paúl, presentes en nuestro territorio, como ejemplo de movimiento eclesial que aúna «oración y acción» como respuesta a esta llamada.

### David López Fombuena

Una víctima de la DANA en Algemés pregunta por Dios, y un sacerdote le señala la respuesta: «¿No lo ves?». En este titular de COPE del pasado 5 de noviembre se resume el mensaje del Santo Padre para esta VIII Jornada Mundial de los Pobres. «Son sacerdotes, personas consagradas, laicos y laicas que con su testimonio dan voz a la respuesta de Dios a la oración de quienes se dirigen a Él», dice el Papa, quien explica que «el silencio, por tanto, se rompe cada vez que un hermano en necesidad es acogido y abrazado».

### LAS CONFERENCIAS

De esta convicción de que Dios actúa a través de los hombres y mujeres que entienden que son respuesta a la oración de los más necesitados, nacieron hace casi dos siglos las Conferencias de la Sociedad San Vicente de Paúl (SSVP), grupos de laicos que se reúnen, y unen fe y vida, acción y oración. Fueron fundadas por Federico Ozanam alrededor de 1830 y hoy están presentes en toda España con más de 200 proyectos sociales en los que participan más de 3000 socios y voluntarios.

En Huesca, su presidente, Joaquín Almerge, nos cuenta que «la pandemia se llevó por delante muchos grupos», sin embargo, los cinco que hoy siguen trabajando dan cobertura social a cientos de personas que necesitan «desde un desayuno hasta unas muletas o una ayuda para participar en las actividades del colegio». La premisa



Voluntarios del Centro de distribución de alimentos haciendo lotes

es «ayudar desde la cercanía sin mirar a quién».

### ORACIÓN Y ACCIÓN

La atención a los más necesitados surge «desde el Evangelio», dice Almerge, quien no entiende de la caridad sin oración, y al contrario. «La oración tal como la entiende san Vicente de Paúl no es contemplación pura. No debe ser “desencarnada”, sino llevar a la acción».

En el Centro de emergencia social Ozanam, cuya sede está situada en la calle de San Lorenzo, de Huesca, se ofrece servicio de ropero, ducha y lavandería y alimentos a familias, a jóvenes en riesgo de exclusión social y a personas sin hogar en Huesca. En el servicio de ropero se clasifica y entrega ropa a más de 100 personas al mes. Además, se complementa esta labor con

la entrega de menaje del hogar y de accesorios necesarios para bebés (como cunas y carritos). El servicio de Ducha y lavandería, que atiende a 25 personas al mes, se puso en marcha con el fin de promover hábitos saludables de higiene personal, sobre todo entre las personas sin hogar que llegan al Centro de Emergencia Social. Además, se cuenta con un Centro de distribución de alimentos, que distribuye lotes a 350 personas de forma mensual gracias a los alimentos provenientes del programa FEAD, las donaciones particulares y las aportaciones que realiza la propia SSVP aragonesa.

### PARA LA REFLEXIÓN

Abrir ventanas a Dios y al mundo Inmersos en la sociedad del activismo, la tarea, lo

concreto y tangible a veces cobra todo el protagonismo en la misión. Sin embargo, la acción no tiene sentido sola en sí misma si no está acompañada de valores, actitudes, una manera de estar presente en la vida cotidiana.

Orar, -hacer silencio interior, la contemplación y la meditación-, nos permiten ahondar en el sentido que le damos a todo lo que hacemos. Orar es como abrir nuestras ventanas más allá de nuestras propias necesidades y tomar conciencia de la presencia de Dios en la creación, en nosotros mismos, en los demás y en la realidad en la que vivimos, aprendiendo a entablar un diálogo en el que disponernos a escuchar a Dios presente en todo y en todos, a sentirnos habitados y habitados por Él.

## La Palabra

### Evangelio

# «Mis palabras no pasarán»

EVANGELIO XXXIII Domingo del Tiempo Ordinario Mc 13, 24-32

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «En aquellos días, después de la gran angustia, el sol se oscurecerá, la luna no dará su resplandor, las estrellas caerán del cielo, los astros se tambalearán. Entonces verán venir al Hijo del hombre sobre las nubes con gran poder y gloria; enviará a los ángeles y reunirá a sus elegidos de los cuatro vientos, desde el extremo de la tierra hasta el extremo del cielo.

Aprended de esta parábola de la higuera: cuando las ramas se ponen tiernas y brotan las yemas, deducís que el verano está cerca; pues cuando veáis vosotros que esto sucede, sabed que él está cerca, a la puerta. En verdad os digo que no pasará esta generación sin que todo suceda. El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán. En cuanto al día y la hora, nadie lo conoce, ni los ángeles del cielo ni el Hijo, solo el Padre».



**El comentario** por Gustavo Máñez

## Confía plenamente

**P**on atención. Abre tus sentidos. No te duermas. Algo grande está por venir. No temas si todo lo que crees seguro se tambalea. En medio del caos, las pruebas y el cambio, Dios está presente. Déjale el control.

Confía plenamente en su palabra, y la eternidad llena de paz y esperanza que la acompañan formará parte de tu agitada existencia.

Alguien que ha dado la vida por ti no puede dejarte de la mano. El fin será el principio de algo nuevo.

Ya sea al final de los tiempos o

en tus apocalipsis cotidianos, no te separes del que todo lo puede, del verdaderamente eterno.

Pensarás: ¿seré de sus elegidos, estaré inscrito en su libro? Dale mejor la vuelta a la pregunta: ¿lo has elegido tú a Él, lo has grabado en el libro de tu vida?

Porque Él ya te ha llamado, te ha amado primero y ha inscrito tu nombre en la historia de la salvación.

La eternidad comienza aquí y ahora.

¡Feliz Domingo Familia!

### Vídeo del Papa

## En su intención de noviembre, el papa Francisco pide oración por los padres que han perdido un hijo

### Redacción

No hay una palabra para definir la pérdida de un hijo, nos recuerda el Papa, entre otras cosas porque las palabras «no sirven». Ni siquiera las «de ánimo», que «a veces son banales y sentimentales», y que, «dichas con la mejor intención, por supuesto, pueden acabar agrandando la herida». La respuesta es, por tanto, otra: más que hablar a esos padres, «hay que escucharlos, estar cerca de ellos con amor, cuidando ese dolor que tienen con responsabilidad, imitando la forma en que Jesucristo consolaba a los que estaban afligidos».

### Renacer del dolor

Francisco recuerda que algunas familias, «tras sufrir una tragedia tan terrible como esta, han renacido en la esperanza»: la clave fue el apoyo de la fe, la presencia de ese «espíritu consolador» que el Papa invoca en su intención de oración para llevar «la paz del corazón». Algunos de ellos figuran entre los protagonistas del Vídeo del Papa de este mes, que reúne historias de gran dolor y esperanza.



Código QR



## Recuerdo agradecido de la hermana Milagros Hernández

Las redes sociales se han llenado de mensajes de agradecimiento por la labor de la hermana Milagros Hernández Obón, fallecida la semana pasada tras una vida entregada a los más desfavorecidos. Religiosa de la congregación de las Hijas de la Caridad de Santa Ana, trabajó en Zaragoza por la integración de la etnia gitana. También desarrolló una importante labor en la cárcel de Torrero, primero, y después en la de Zuera. En 2015, recibió la Medalla de Oro de la ciudad de Zaragoza.



## Carta del administrador apostólico

### "Nos amó"

La nueva encíclica del Papa sobre el Sagrado Corazón de Jesús

**D. Vicente Jiménez Zamora**

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



El Papa Francisco ha publicado su cuarta encíclica con el título *Dilexit nos*, en la que nos invita a descubrir el amor humano y divino del Corazón de Jesucristo. Este documento no sólo retoma la rica tradición de la devoción y culto al Sagrado Corazón, sino que también nos recuerda la importancia de vivir nuestra fe con ternura, alegría y fervor misionero. El Corazón de Jesús nos impulsa a amar y a servir a nuestros hermanos.

San Pablo nos recuerda: "Nos amó" (*Rom 8, 37*), una declaración que nos revela que nada nos separará de ese amor (*Rom 8, 39*). Así empieza la encíclica, destacando que el Corazón de Jesús nos espera incondicionalmente, sin exigir requisitos previos para amarnos. A través de Él, hemos llegado a conocer y creer en el amor que Dios nos tiene (*1 Jn 4, 16*).

En un mundo en el que proliferan diversas formas de religiosidad desvinculadas de una relación personal con Dios, el Papa Francisco señala que frecuentemente olvidamos "la ternura de la fe, la alegría del servicio y el fervor de la misión". Por eso, nos invita a profundizar en el amor humano y divino de Cristo, que se manifiesta en su Sagrado Corazón, un lugar donde podemos encontrar la esencia del Evangelio y a aprender a amar verdaderamente.

El Papa destaca que al encontrarnos con el amor de Cristo, nos volvemos capaces de crear lazos fraternos y reconocer la dignidad de cada persona. Ante el Corazón de Jesús, pedimos que Él tenga compasión de nuestro mundo herido y que nos regale la luz y el amor necesarios para afrontar los desafíos actuales, desde las guerras hasta el consumismo y el uso irresponsable de la tecnología.

Francisco destaca la importancia del corazón frente a la filosofía contemporánea que privilegia la razón y la voluntad y olvida el amor. Nos recuerda que nuestra identidad espiritual radica en nuestro corazón, que nos une con los demás y nos permite establecer relaciones auténticas.

Los últimos capítulos de la encíclica resaltan la conexión entre la experiencia espiritual personal y el compromiso social y comunitario. Al acercarnos al Corazón de Cristo, somos enviados a amar a nuestros hermanos, convirtiéndonos en agentes de la civilización del amor.

El Papa concluye con una oración: "Pido al Señor Jesús que de su santo Corazón broten para todos nosotros ríos de agua viva, que curen nuestras heridas y fortalezcan nuestra capacidad de amar y de servir".

Encíclica

**DILEXIT  
NOS**



PAPA FRANCISCO

## Ayuda a Valencia

### Cáritas, la ayuda más eficaz



#### Redacción

La directora de Cáritas de Valencia, Aurora Aranda, nos recuerda el compromiso inquebrantable de Cáritas con las personas más afectadas por la DANA. «Desde nuestras Cáritas parroquiales y con los más de mil voluntarios, estamos en el terreno antes, durante y seguiremos estando después de esta emergencia, apoyando en las 73 poblaciones más impactadas».

Cada donación que recibimos es utilizada para ofrecer ayuda directa a quienes más lo necesitan, actuando siempre con la transparencia que nos define.

En estos momentos, es fundamental hacer caso omiso a rumores y especulaciones: Cáritas es una vía segura para canalizar la solidaridad y asegurar que llegue a quien más

lo requiere.

Sabemos que en la adversidad es cuando nuestra solidaridad y esperanza más pueden brillar. «No nos cansemos de hacer el bien, porque a su tiempo cosecharemos si no desmayamos» (*Gálatas 6:9*).

Para escuchar el mensaje completo, puede visitar la web de Iglesia en Aragón en el siguiente enlace.



Código QR



## Apuntes sobre la oración: «La oración que Jesús nos enseñó: Padrenuestro»

#### Redacción

El Padrenuestro es la oración que Jesús mismo enseñó a sus discípulos. Más que una simple fórmula, es una síntesis de todo su mensaje.

A lo largo de la historia, los cristianos han encontrado en esta oración un lazo de unión con Dios. Es el corazón de su relación con Él, una oración de confianza y amor.

En la página web "Hacia el Jubileo 2025" ya está disponi-

ble el texto íntegro del octavo y último libro de Apuntes sobre la oración. Además, se ofrece una síntesis, un podcast descargable, un vídeo y un subsidio para la oración comunitaria en parroquias o grupos.

El papa Francisco ha querido que 2024 sea un año dedicado a la Oración para la preparación del Jubileo 2025.

En Apuntes de la oración se han ido difundiendo, de marzo a noviembre a través de los ocho cuadernillos.

## Tabla de Abena 2

Cronología: Siglo XV

Autor: Juan de la Abadía "El Viejo"

Medidas: 140 cm. x 45,50 cm.



en el MDJ. En esta pintura sobre tabla de formato vertical se representa a Cristo en la parte inferior y la aparición de San Miguel Arcángel sobre el Mausoleo de Adriano en Roma en la zona superior. Cristo aparece nimbado, con túnica fucsia y manto azul, sentado en un banco. Presenta su mano derecha en alto en actitud de bendecir y la izquierda ante el vientre sujetando una esfera de color azul coronada por una cruz dorada.

El resto de la pieza lo ocupa una escena de compleja composición que se desarrolla al aire libre. A la izquierda aparecen varios edificios caracterizados por su verticalidad, frente a los que tiene lugar una procesión formada por numerosas personas que se encaminan hacia un castillo que ocupa la zona de la derecha de la obra.

Algunas personas ya se en-

Este mes proponemos el segundo fragmento de las pinturas de Abena conservadas

cuentran dentro del edificio y aparecen de espaldas al espectador; dos obispos mitrados vestidos con ricos mantos de brocado y que portan sendos báculos se disponen a atravesar la puerta. Detrás hay un hombre con tonsura y a su lado el papa San Gregorio Magno con tiara y bendiciendo. Tras ellos, un amplio número de personas que completan el cortejo, cerrado por las mujeres, todas ellas con velo blancos sobre sus cabezas. Encima de la puerta del castillo aparece el arcángel San Miguel nimbado, con túnica roja y las alas desplegadas, limpiando la hoja de su espada.

Esta representación tiene que ver con la aparición en el tejado del Castel Sant' Angelo de Roma de un ángel para anunciar el final de una epidemia de peste que golpeó la ciudad eterna. El papa de la época, Gregorio I, vio al Arcángel San Miguel sobre la cima del castillo que envainaba su espada, significando el fin de la plaga.

Para conmemorar esta aparición, la estatua de un ángel corona el edificio: primero hubo una estatua de madera que se terminó consumiendo,

un segundo ángel de mármol fue destruido en un asedio y sustituido con un ángel de mármol con las alas de bronce. Éste fue destruido por un rayo y entonces se construyó uno de bronce dorado que en 1527 fue fundido para fabricar cañones. Posteriormente una escultura de mármol con las alas de bronce de Raffaello da Montelupo coronó el edificio, y finalmente fue sustituido por una escultura de bronce realizada por Peter Anton Von Verschaffelt en 1753 y que es el que se puede contemplar en la actualidad.

### ¿Sabías que...?

Cristo aparece portando un nimbo dorado decorado con círculos concéntricos trabajados con la técnica del pastillaje. Esta técnica consiste en hacer relieve sobre la superficie lisa del soporte con una pasta que contiene los mismos componentes que la preparación de éste, yeso, cola de conejo y algún elastificante. Se tiene que realizar una mezcla espesa para poder hacer las formas del dibujo con suficiente grosor, o se pueden ir dando capas aumentando así su grosor.

## Encuentros de oración. Parroquias de Jaca.



Segundos domingos de mes, a las 6 de la tarde, Misa y Encuentro de Emigrantes, en la Casa Diocesana.

Todos los primeros martes de mes, a las 20 h. en la Capilla de Santa Orosia de la S. I. Catedral, Vigilia de Oración.

Terceros sábados de mes, a las 19:30 h.: Adoración Nocturna en la parroquia de Santiago.

Minerva en la S. I. Catedral, terceros domingos de mes, a las 17 h.

De lunes a viernes, en la Capilla de Santa Orosia, a las 19 h, Rosario y Exposición Menor del Santísimo.

Hora Santa en la parroquia de Santiago, todos los jueves, a las 18 h.

Todos los primeros viernes de mes, a las 7 de la tarde, en la S. I. Catedral, Exposición Mayor del Señor, Rosario, Meditación y Misa.

## Breves

El miércoles día 20 tendrá lugar en Baraguás una Tarde de Oración, organizada por el arciprestazgo de Jaca-Berdún, con el título Jubileo 2025.

Del 18 al 24, de lunes a domingo, Ayuda a la Iglesia Necesitada: Red Week: Gesto de denuncia y sensibilización iluminando de rojo edificios emblemáticos

Las cuentas de Cáritas en donde se pueden ingresar donativos para paliar los efectos de las inundaciones de Valencia son:

o Santander ES4500491892642110553738

o Sabadell ES5400810216700002187226

o BIZUM 00089

o <https://www.caritas.es/emergencias/graves-inundaciones/>

